

## 第16回 議会報告会概要一覧

担当班	開催月日	開催時間	場 所	出席者数
1	11月22日(日)	14:00～16:00	イーストピアみやこ	25名
2	11月22日(日)	14:00～15:30	田老公民館	12名
3	11月22日(日)	14:00～15:45	新里福祉センター	12名
4	11月22日(日)	14:00～15:55	川井生涯学習センター	15名
委員会 議会運営	11月26日(木)	18:30～20:00	佐原地区センター	10名
	11月29日(日)	14:00～15:30	金浜農漁村センター	20名
			6カ所	94名

## 議会報告会開催結果

日時・会場	参加者数	担当議員
日時：令和2年11月22日（日） 14時00分～16時00分 会場： イーストピアみやこ	25名	[1班] 工藤 小百合 藤原 光昭 橋本 久夫 伊藤 清 西村 昭二
質疑・意見等	答弁	
前回の報告会で廃校舎を福祉施設として利活用したらどうかと提案したが、消防法上の理由で無理との答弁だった。今後も利活用しないのであれば解体したほうがいいと思う。		実績として旧刈屋中学校が福祉施設として利活用している実績がある。現在廃校舎の利活用については総務常任委員会で調査研究中である。
宮古創生センターは取得費用も高額であり不要だと思うがどうか。		高校生の集いの場、柔剣道の練習場、キッズスペースなども備えるなど公共性の強い施設であり、建設課やシルバー人材センターも入ることになっている。取得の際、公共性の強い施設という事で資産価値の半分を県が負担し、価値の半額で取得できている。
田老の津波遺構にエレベーターを設置することはおかしいと思うがどうか。		高齢な方が施設を階段で上るには非常に不便という事で設置をした。
「宮古市放射能を持ち込ませない条例」を制定したがなぜか。将来、市が財政難に見舞われたときに困るのである。		市民からの要望によって制定した。放射性物質を持ち込んだ場合の市民の生命の安全の確保や、農林水産物に対する風評被害が発生する恐れもある。
三陸鉄道は、沿線市町村の補助金によって運営されている。今後もこのような状況であれば廃線にするか国に任せるべきだと思うがどうか。		経営上は赤字になっているが、それ以上に公共交通として廃線は考えられないと思う。今後、免許返納者も増加し市民の足として考えると必要不可欠である。
市町村合併によって、一時は人口6万人台になったが現在5万人を切ろうとしている。人口減少に伴い、市職員数が多いのではないか。		当然合併当時からは職員数は減っている。人口に対しての職員の適正人数より少ないのが現状であり、職員の負担を減らすことと、コスト削減もできることで今年度から会計年度職員の採用をしている。

<p>私は何十年も公園管理をしているが、高齢のため今後どこまでできるか不安である。後継者もいないことから市で維持管理できないか。</p>	<p>(要望)</p>
<p>末広町を流れる山口川は、土砂の蓄積により流れが悪く夏場は悪臭がする。 また、草も生えるなどの問題もあることで河川管理を適正に行って欲しい。</p>	<p>(要望・意見)</p>
<p>鍬ヶ崎自治会で、側溝の泥上げや清掃活動を行うが、住民の高齢化により作業中の怪我のリスクが懸念される。市としてそのような場合の補償を検討できないか。</p>	<p>(要望・意見)</p>
<p>鍬ヶ崎の清水川に、台風によって蓄積された土砂や石があり 2 年前に撤去してもらったが、現在も石が残ったままだ。その後、建設課に何度か連絡し対応を求めるが 1 度も返事がないがどうなっているか。</p>	<p>要望・意見として伺い現地調査し担当課に報告する。</p>
<p>高校生は卒業すると就労先が無いことが原因で都会に出ていくばかりである。企業誘致を進めるべきだがどうか。</p>	<p>現在食品関係 2 社と協議中である。</p>
<p>備蓄している災害時の食料が 3 日分あると聞いているがどこに備蓄しているのか。</p>	<p>1 カ所に備蓄し被災しないように、市役所と防災倉庫等に分けて備蓄している。</p>
<p>山口川の草刈りはシルバー人材センターによって行われているが、刈った草が放置され海に流出していると思われるが片付けるべきである。市とどのような契約になっているのか？</p>	<p>(要望・意見)</p>
<p>磯鶴越田山の南側の神社が避難場所になっているが、避難道が手入れされていない。非難する時のことを考えて整備して欲しい。</p>	<p>要望・意見として伺い現地調査し担当課に報告する。</p>

## 議会報告会開催結果

日時・会場	参加者数	担当議員
日時：令和2年11月22日（日） 14時00分～15時30分 会場：田老公民館	12名	[2班] 佐々木 重勝 佐々木 清明 畠山 茂 木村 誠
質疑・意見等	答弁	
令和元年台風第19号に関する課題・提言の中では田老地区市街地の部分も載っているのか。また、将来的には地域ごとの課題に対し提言をするのか。		提言の内容は避難所の場所や環境、市の対応、情報発信の仕方等の全体的なものであって個別ではない。 しかし、今年度中には個別の計画が出されると聞いている。
針盤5ページ、消費税5%への引き下げを求めた意見書への反対討論に企業への負担が大きいとあるがどのような意味か。		事業者において税率を変えるためのレジスター等設置経費がかかるという意味である。
東日本大震災被災者の医療費免除が今年度末まで延長され、来年度以降は低所得者のみが対象になると報道されているが市としての対応はどうか。被災地である宮古市として継続を訴えてほしい。		県としての方向性は報道されたとおりである。また、社保と国保に差があることは認識しているが、現時点においては市議会として議論をしていない。
子ども見守り隊が高齢化に伴って活動が見えづらくなっているが、市としてどのように捉えているか。		活動内容を確認する。
子ども食堂の活動PRが足りないのではないか。各家庭で残っている食材を持ち寄れる環境があつてもいいのではないか。		PRの強化をしてフードロスを減らすようにしていきたい。
学校内トイレの洋式化の計画はどのようにになっているか。		計画的に進めており、令和4年度を最終年度として洋式化を進めている。
今回の報告会でマイクを消毒せずに使いまわすというのは配慮が足りないのではないか。		そのとおり。気を付ける。

防災無線が聞こえにくいくらい戸別受信機を全戸に設置できないものか。	議会としても議論されているが、戸別受信機となると高額負担となることから防災ラジオを斡旋しているとのことである。
コロナ対策後の、各避難所の定数を表記すべきではないか。	(意見)
陸こうの閉鎖時における避難階段や通路の案内板と閉鎖時間を普段から見られるように表記してほしい。 また、陸こうの扉部に番号を記してはどうか。	(意見)
一人暮らし世帯が亡くなった後の退去情報を行政連絡員にも知らせるべき。	(意見)
摂待地区の小中学生の通学方法は公共交通の三陸鉄道を使うとの話があるが安全・責任の担保はとられるのか。	内容を確認する。 〔班の対応〕 11月23日教育委員会に確認：現在地域内で意見交換をしている最中で決まった話ではない。鉄道利用では小学校まで約9分で通れるが保護者からの不安の声があることは認識している。また、中学生の帰宅時間は部活動の時間も考慮しなければならないと考えている。
三陸沿岸道路建設工事は完了し、公用開始となっているが沿岸道の橋下部分2ヶ所（県道1か所、市道1か所）の工事が中断している。今後どのようになるのか。	担当課に確認する。 〔班の対応〕 担当課に連絡済み。
昨年の台風19号被害の復旧計画が市民にはわからない。何らかの形で見通しを示してほしい。	(意見)
議員は新型コロナウイルス感染防止に将来ある子供達のためにも頑張って欲しい。	(意見)

## 議会報告会開催結果

日時・会場	参加者数	担当議員
日時：令和2年11月22日（日） 14時00分～15時45分 会場：新里福祉センター	12名	[3班] 坂本 悅夫 田中 尚 加藤 俊郎 鳥居 晋 小島 直也
質 疑 ・ 意 見 等	答 弁	
令和元年度の決算審査の中に、国保の給付状況の実績が3億円以上減少している要因は何か。		主な要因は国保加入者の減少である。
台風10号の岩泉での被害の原因は、山林の全面伐採と考える。伐採後に環境破壊にならないように植林するべき。		環境譲与税を使い、森林組合などと連携して森林管理の計画を立てている。
廃校舎の利活用の計画は。		廃校舎の利活用については総務常任委員会が調査研究中である。
宮古・室蘭フェリーの見通しはどうか。 国道106号線の全線開通によって再開は期待できるではないか。		市議会では宮古・室蘭フェリー対策特別委員会を設置して調査研究を始めたが、今コロナ禍で思うようにできない。議会の認識は再開にはハードルが高いとしている。
閉校した茂市小学校を避難場所として使いたい。  また、安全な場所の確保をお願いする。		(要望) 〔班の対応〕 危機管理課に伝えた。
議員活動の中で様々な廃校利用について視察したと思うが話を教えてほしい。		廃校後の維持管理費について調べたり、地域の住民に有効利用されている個所を見ている。
コロナの問題を宮古市はどう乗り越えていくのか。  市議団は団結していく気があるのか		コロナ対策のための補正予算を組んでいる。  オール議会で立ち向かっていく。
どんどん増えている空家について利活用の実績はあるのか。		実際のところ成果はない。
都市間バス、地域間バスのあり方を議員はそれぞれどう考えているのか。		両方とも必要な路線と捉えている。
106号バスに対する県北バスへの経費助成は不要だと思う。		県北バスは地域の足を守る使命があると考える。

106号バスの路線見直しで、新里地区の利用客は茂市停留所から、乗車できることを切に願っている。	(要望)
閉伊川が増水すると刈屋川が逆流して刈屋川下流域である茂市地区で度々水害に見舞われる。その対策として、両河川の合流地において、現在の閉伊川の左岸流水を昔のように右岸を流れるようにしてほしい。この場合、護岸堤は必要なく、河床掘削だけで良い。	(要望)
閉伊川流域の太長根地区は台風10号で河川が氾濫し、大きな水害を受けた。角登ガソリンスタンド付近に築堤（盛土）をするなどの対策をしてほしい。単なる復旧工事に終わるのではなく、将来を見据えて減災工事に予算を使うべき。県の工事と思うが市議会議員にはわかってもらいたい。	(要望)
6月定例会議に一般質問を行わなかった理由は何か。議員の施策立案、意見を阻止するのは間違っている。一般質問は議員だけができる権能をしてしっかり行使すべき。二元代表制を重んじること。	一般質問に代わって1日を議員全員協議会として、市長と議論を交わした経緯はある。
通年議会になり議員は以前より忙しくなったと思うが、議会の活動をもっと市民に知らせるべき。	(要望)
高齢者が団らんできる場所を作ってほしい。	(要望)
観光振興にしっかり取り組み、交流人口の増加を図ってほしい。	(要望)

## 議会報告会開催結果

日時・会場	参加者数	担当議員
日時：令和2年11月22日（日） 14時00分～15時55分 会場：川井生涯学習センター	15名	[4班] 長門孝則 竹花邦彦 落合久三 高橋秀正 熊坂伸子
質疑・意見等	答弁	
<p>山田線が時刻表どおりに運行していない。シカや落ち葉のせいでしばしば遅れて困る。</p> <p>また、無人駅で切符を入れる箱があるのに、わざわざ車掌がとりに来て、これも遅れの原因ではないか。</p>		<p>市からJRに対して、時間短縮と使いやすいダイヤ編成を毎年要望している。カーブが多い、利用者が少ない等の理由でどちらも実現していない。</p> <p>無人駅での時間ロスの指摘をいただいた。改めてJRに要請するよう市に伝える。</p>
区界団地は築35年以上たって老朽化し、半分くらい空いている。トンネルが開通すると盛岡の通勤圏になる。人口増施策として、住宅をリフォームして格安で譲渡し、盛岡の人々に住んでもらうことを市に提案してはどうか。	(要望) 〔班の対応〕	<p>土地の問題や国庫補助の関係等から確認が必要だが、可能であれば大変良い提言をいただいた。市長に伝えたい。</p> <p>建築住宅課に確認：耐用年数も補助期間も過ぎているので、盛岡の人が申請することは可能。あとは政策判断となる。</p>
川井の保健センターに以前は保健師が4人居たが、今は2人しかいない。もっと増やしてほしい。	(要望) 〔班の対応〕	<p>健康課に確認：川井の保健センター保健師は元々2人。あの2人は包括支援センターの看護師や事務だが、社協委託に伴い本庁介護課に戻った。包括支援センターに声を掛けられれば対応するので、再度周知を行う。</p>
農業政策提言の農福連携に関する提言について内容を知りたい。	(要望)	障害のある人に働いてもらえば国から補助があるが、法人格がないともらえない。市独自でもやってほしいと提言した。10月30日に提出したばかりで、まだ返事が来ていない。
鳥獣被害対策について、鳥が大量にソバ畑を荒らす。助成はないか。	(要望)	

小国で遊休地が増えている。マンパワーがあれば活用できると思うので、宮古アビリティセンターに声を掛けたが、移動にお金がかかるといわれた。補助金をもらえないものか。	(要望)
農業政策提言の中の農地の集積・集約についての支援策とは、どのような内容か。	国にはいろいろな補助メニューがあるが、条件が合わない例が多い。市として地域の条件にあった、独自の支援策が必要だという意味である。
H28年に災害があり用水路が壊れた。市に要請し、農林課に写真を渡したが、未だに動きがない。県の管轄なのか。	担当課に確認して返事する。 〔班の対応〕 農林課に確認：県と協議して査定から外した。他の事業でできないか検討中。担当課と意見を述べた方と直接話をして了解済み。
H28年の災害で岡村地区（因幡鉄筋横）の沢が流れたのがそのままである。	担当課に確認する。 〔班の対応〕 建設課に確認：川井総合事務所で現地を見に行ったが、場所が特定できなかった。追って現地を確認の上で対応する。
106急行のダイヤ変更について、門馬地区の意向調査をして、上り6便、下り7便で、優先順位を付けて、市に要望している。マイクロバスでもいいから、市が応援して増便してもらいたい。川井を見捨てないで、議会と市が頑張って欲しい。	時間帯をずらすことが出来るのかということ、やまびこ館まで乗り合いバスを出せるかどうかが議論となる。県北バスの修正案を市がどう受け止めるか、今後説明があると思う。市でバスを走らせるのはかなり難しいと思う。11月9日の門馬からの要望書の内容が、市長から県北バスに伝わったのかどうか我々にはわからない。最終合意になったわけではない。要望として受け止める。
防災無線が聞こえる時と聞こえない時がある。	市の危機管理課に電話してもらえば現地調査に入る。本当に聞こえなければ対応することになっている。
野生動物被害対策について、シカ捕獲の助成金は継続しているか。	市には補助枠を広げる提言を出している。助成金制度は継続している。

<p>川井の40分団の消防屯所（ホース乾燥塔）が老朽化している。直してほしい。</p>	<p>分団から宮古消防署に要望して定期的に直すシステムになっている。要望が出ているか確認する。</p> <p>〔班の対応〕</p> <p>消防対策課に確認：乾燥塔が錆びている。錆止めが必要なので、令和4年度予算に要求する。</p>
<p>川井総合事務所に要望しても、分りませんと言われ、やってくれない。宮古の方が丁寧で、川井総合事務所の意味がない。</p>	<p>(意見)</p>

## 議会報告会開催結果

日時・会場	参加者数	担当議員
日時：令和2年11月26日（木） 18時30分～20時00分 会場：佐原地区センター	10名	〔議会運委員会〕 橋本久夫 竹花邦彦 高橋秀正 佐々木清明 西村昭二
質 疑 ・ 意 見 等	答 弁	
住民の高齢化も進んでいることから、佐原地区センターのバリアフリー化をお願いしたい。		市の公共施設再配置計画の中で検討するのではないかと思う。今後、施設のバリアフリー化は必要である。要望として伺う。
現在、浄土ヶ浜のレストハウスに下りる道路は工事中で、日中は警備員がいて車で下りることはできないが、夜間下りる人がいる。下りられないように看板等で注意喚起してほしい。		(意見)
浄土ヶ浜の第2、第3駐車場にトイレの設置をして欲しい。		(意見)
日の出町の不動明王神社のお社のコンクリートのタタキ部分が崩れている。危険なのでどうにかならないか。		個人所有物であり、特に重要文化財等でもない。また、宗教施設なので市での対応は厳しいことから地元で対応してほしい。 (4自治会で協議の方向)
教育民生常任委員会の提言内容に、訪問型健康相談の導入とあるが、市と社協で対応できる職員数は確保できているのか。		導入にあたってはマンパワー不足というのが現状である。
中学校の部活動が1校だけでは活動できない状況にある。外部指導者の件も含め議会として調査研究してみてはどうか。		教育民生常任委員会の中で調査研究を検討してみたいと思う。
宮古・室蘭フェリーは今後どうなるか。		特別委員会を設置し、その中で現状と課題などについて協議し、地元県議との意見交換等も行った。コロナ禍の中で移動規制もあり企業への訪問等が難しい状況であるが、航路再開に向け全力で取り組んでいく。

## 議会報告会開催結果

日時・会場	参加者数	担当議員
日時：令和2年11月29日（日） 14時00分～15時30分 会場：金浜農漁村センター	20名	〔議会運委員会〕 橋本久夫 竹花邦彦 佐々木清明 西村昭二
質疑・意見等	答弁	
震災から10年が経過し金浜地区の空き地の利用予定はどうなっているのか。		平成31年3月から、この土地利用について協議してきた。現在岩手、山形の2つの企業が活用に向け検討し協議中である。
市から用地活用の意見を求められ、地元では空き地は公園にと要望していたが産業用地になるのか。		議会ではそのような地元要望があったことを把握していないが、市では利活用計画を定めている。今後の有効活用で公園も選択肢の1つとして検討されるのではないか。
国道と防潮堤間の土地は地権者が70人いるが、その土地を買取して欲しい。		(要望)
金浜～八木沢までの道路工事が入札不調によって進まないと聞いているがどうなっているか。		5年計画で行っている事業で、今年度中にある程度整備されるが、早期完成に向け取り組む。
船越さん宅の前にある市のポールを抜いてほしい。(道路が狭いため)		現地調査し担当課に報告する。
自宅下に沢(小金ヶ沢)があるが、台風のたびに土地が削られる。将来建物部分まで被害が及ぶ恐れがあるので何とかして欲しい。		現地調査し担当課に報告する。
将来高浜小学校も廃校になるのか。そうであれば管理計画が必要だと思う。		5年間は存続する方向だが、今後のことはこれから協議になる。
現在、高浜地域で道路工事(高浜中央線)をしているがどのような形になる。		来年度完成予定。 (立体図面で住民説明を行う)
公園の刈った草の回収をして欲しい。		回収に関しては、きれいなまち推進室に連絡して欲しい。
台風災害時の私道路補助事業の補助額はどのくらいか。		上限が200万円に変わった。
金ヶ沢の水路整備をして欲しい。		現地調査し担当課に報告する。